
2025 年 5 月 14 日，宜都市人大常委会专题调
研组邀请周心平、刘蓉等人大代表对望佛山分院
建设运行情况开展“回头看”，并组织召开全市中
医药发展情况专题调研座谈会。

据分院负责人介绍，复诊近两年来，接诊 1.8
万人次，收住院 651 人次，纳入慢性病管理 1910
人，老年人健康管理 2656 人，切实满足了周边群
众的就医需求。特别是中医适宜技术的推广运
用，受到人民群众的一致好评。

当参与调研的人大代表得知高猛医生除了
在该分院蹲点，还要经常往返上百里对镇内半高
山的一些村卫生室进行业务指导和培训时，都由
衷地对他竖起了大拇指。面对代表们的赞许，高
猛医生腼腆地说道：“作为全市中医专科联盟下
基层活动的成员之一，让中医药这一中华瑰宝

‘护’得好、‘活’起来、‘传’下去，是自己义不容辞
的责任。”

据了解，宜都市中医医院在宜昌各县（市、
区）中成为首家获评三级乙等称号的中医医院，
该院积极发挥中医专科联盟引领作用，成立中医
药适宜技术推广中心，与 11家乡镇卫生院签署了
帮扶协议，2024 年共计培训中医药适宜技术项目

27 项次，培训中医药技术人员 394 人次。2024 年
9 月 24 日，宜都市卫生健康局开展基层医疗机构
中医药适宜技术推广培训。在学员交流会上，聂
家河镇卫生院医生李龙行说道：“参加这种既通
俗又实用的培训，让我真切地感受到中医对于人
类健康的重要性和独特魅力。尤其是在实际操
作环节，亲身体验了中医技术的疗效，弥补了以
往治疗中的知识盲区。”

2025 年，宜都市委、市政府加强顶层设计，
制定了全国基层中医药示范市（县）创建工作
目标和中医药传承创新发展重点任务清单，强
化部门协作，通过文化引领、产业带动、科技支
撑、医养结合 ，逐步构建起中医药创新发展的
工 作 格 局 。 4 月 7 日 ，以“聚 焦 新 质 生 产 力 ，赋
能高质量发展”为主题的 2025 蒲公英首届（宜
都）原料药新质生产力大会在宜都召开 ，全国
乃至全球各地知名生物医药领域院士、专家、
企业家齐聚宜都，共同探讨原料药产业技术创
新与转型升级路径，为宜都中医药高质量发展

提供了新机遇。
一花独放不是春，百花齐放春满园。一件

代表建议的办理，带来了牵一发而动全身的促
进效果。

建议承办单位责任人、市卫健局局长向全平
感慨道：“全市中医药工作取得这么大的成效，得
益于人大代表提出的建议和对建议办理的追踪，
更得益于市人大常委会的全方位监督和持续推
动。”目前，全市 11家乡镇卫生院规范开展中医药
适宜技术覆盖率均为 100%，133 家村卫生室适宜
中医诊疗设备配备率及达标率均为 100%，2 个乡
镇标杆中医馆、13 个村级达标中医阁得到省级认
证，1 个乡镇卫生院中医科获评“湖北省基层医疗
机构百强特色科室”。

宜都市中医药事业的方兴未艾，不仅是对中
华优秀传统文化的活态传承，更是对中国古代适
宜技术的创新发展，其中既有“人民选我当代表，
我当代表为人民”的履职践诺，更有高质量发展
与美好生活的双向奔赴。

2025年6月7日 星期六 责编：常雪丽 电话：0351-8228873 邮箱：rmdbbdbzk@163.com 版式：孙晓杰

6建议·追踪

议案建议故事议案建议故事议案建议故事议案建议故事议案建议故事议案建议故事议案建议故事议案建议故事议案建议故事议案建议故事议案建议故事议案建议故事议案建议故事议案建议故事议案建议故事议案建议故事议案建议故事议案建议故事议案建议故事议案建议故事议案建议故事议案建议故事议案建议故事议案建议故事议案建议故事议案建议故事议案建议故事议案建议故事议案建议故事议案建议故事议案建议故事YIANJIANYIGUSHI

2025年 4月 23日早上 7点半，湖北省宜都市聂家河镇中心卫生院望佛山分院

的接诊室已经聚满了患者，因为当天是宜都市中医院高猛医生每周一次的中医

适宜技术下沉基层服务日。两间诊室里，针灸、拔罐、中药熏蒸、穴位贴敷等各类

中医适宜技术有条不紊地展开，高猛医生一边为患者理疗，一边询问患者的感

受。田大哥说：“我痛风十几年，以前每次发病都要打两三天针才能止疼，上次来

这里敷了中药，第一天疼痛就明显缓解了。”周婆婆说：“我得颈椎病好多年了，以

前发病了想做理疗得搭车去市中医院，现在可以在家门口做理疗，太方便了！”

中共中央、国务院《关于促进中医药传承创新发展的意见》指出，传承创新发

展中医药是新时代中国特色社会主义事业的重要内容，是中华民族伟大复兴的大

事。党的二十届三中全会决定作出“完善中医药传承创新发展机制”的重大战略

部署。近年来，宜都市人大常委会始终坚持把中医药发展的议题列为重点监督内

容，聚焦人民之所盼，充分发挥代表作用，用心用情在推动发展上聚合力，不断提升

群众的获得感、幸福感和满意度。

■ 本报通讯员 万桃利 冯忠先

5 月的碧津公园，绿意盎然，公园西南侧的
工地上一片繁忙景象：停工数年的立体停车场
项目重启，挖孔桩施工正酣……工程重启的背
后，是一场重庆市渝北区人大代表与政府相关
部门长达多年的“对话”。

回想起 2024年 1月在人大代表接访群众活
动上的情景，渝北区人大代表、区人大常委会双
龙湖街道工委主任高军依然印象深刻——群众
手持碧津公园项目现场的照片，情绪激动：“这
片基坑积水多年，不仅影响环境，停车问题也
迟迟未解决，大家心里堵得慌。”

据了解，2016 年，渝北区城管局通过招标
方式与重庆某科技公司签订了碧津公园立体
停车场项目施工协议。2019 年，因多种原因，
该项目停工，导致来公园休闲的群众及周边
居民停车困难，土地开挖后形成的止水幕布、
护坡等设施存在较大安全隐患，群众反映强
烈。与此同时，人大代表的相关建议亦从未

间断。
2019 年至 2024 年，渝北区人大代表杨力、

龚思惠、郑开伦、杨坤敏、聂佳、高军多次深入
社区听取民意，将群众诉求转化为《关于加快
碧津公园西南门停车场建设的建议》《关于民
俗文化村中门旁停车场修建长时间停工应予
及时处置的建议》《关于锦湖路 77 号旁修建停
车场的建议》，并提交至区人代会。

“落实好代表建议是深入践行全过程人民
民主的重要举措，也是助推全区经济社区高质
量发展的重要抓手。”渝北区人大常委会相关
领导表示，多年来，区人大常委会把立体停车
场建设项目作为人大监督工作的重点，不仅把
该项目纳入重点民生实事，还多次组织代表现
场视察，听取情况汇报，明确由区人大财经委
牵头督办，持续跟踪项目进展。

2020 年 9 月，渝北区人大财经委组织部分
人大代表围绕碧津公园西南门立体停车场建
设项目推进情况开展视察。

视察组就项目建设中存在的困难和问题

进行了深入探讨，提出许多宝贵的意见和建
议。同时还积极协调相关部门，加强沟通协
作，共同推动项目实施，确保民生实事项目能
够真正惠及群众。据了解，2020 年至今，渝北
区人大常委会多次组织开展民生实事项目建
设推进情况视察活动。

为解决群众急难愁盼，2022年 12月，区政府
专题研究作出安排部署，明确由渝北城市更新
公司筹资购买该项目所有权，进行后续建设。

然而，当时建设环境有了新变化：在建轨
道 15 号线从该项目正下方通过。为保障项目
安全，2023 年至 2024 年期间，渝北城市更新公
司多次沟通对接市住建委轨道办、市铁路集
团，最终完善了轨道保护方案，取得了轨道保
护区域建设备案。

“单靠城市更新公司难以推动。”高军坦
言，因该项目涉及多方因素，相关部门提出的
各种解决方案均未能落地，必须从债务清理到
建设重启形成闭环。为此，在渝北区人大常委
会的指导下，双龙湖街道人大工委牵头搭建议

事平台，组织群众代表、法律顾问、人大代表和
渝北城市更新公司负责人面对面协商。

这样的“一线工作法”贯穿全程：街道人大
工委每周通报项目进度，邀请居民代表担任

“监督员”；人大代表牵头建立“问题直通车”机
制，噪声、扬尘等多个问题在施工现场得到协
调解决。

渝北城市更新公司积极对接区住建委等
相关部门，多次主动联系人大代表，及时反馈
该项目推进情况及存在的问题。与此同时，代
表们也多次对接市级、区级相关部门，协助处
理项目推进过程中的涉轨安全、原建设资料收
集等重点难点问题。

经过多方的沟通与不懈努力，终于传来了
好消息：2025 年 1 月 27 日，前期规划工作完成；
3 月 12 日，停车场项目正式开工建设。动工当
天，群众纷纷拍照转发：“大家盼了六年，希望
早点把停车场建好！”

据施工方负责人介绍，开工近 3 个月以来，
工地平均每天有 30 余名工人投入作业，目前正

全力推进桩基工程，已顺利完成人工挖地基孔
桩 56个。

据悉，该项目用地面积 3399平方米，总建筑
面 积 18475.61 平 方 米 ，共 建 17 层 496 个 停 车
位 。项目预计 2025 年完成总工程量的 50%，
2026年 9月投入使用。建成后，将有效完善周边
配套设施和提升城市形象。

从“纸上建议”到“地上项目”，一场全过程
人民民主的生动实践推动停滞多年的民生工程
终于迎来“新生”，不仅破解了停车难，更成为
渝北区人大代表发挥监督作用、政企联动破解
城市更新难题的典型案例。

渝北区人大常委会将继续强化民生项目
“全周期监督”，推动“问题清单”转化为“幸福
清单”，让城市更新成果惠及更多群众。

从“纸上建议”到“地上项目”
——重庆市渝北区人大代表关于立体停车场建设的建议办理纪事
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图图①①：：2025 年 5 月，宜都市人大常委会专题调研组邀请

人大代表对建议办理情况开展“回头看”。

图图②②：：2025 年 5 月，宜都市人大常委会组织召开全市中

医药发展情况专题调研座谈会。

图图③③：：2024 年 7 月，宜都市九届人大常委会第二十六次

会议听取和审议市政府关于全市中医药发展情况的报告。

图图④④：：2024 年 9 月，宜都市人大常委会对全市中医药发

展情况开展专题调研。

图图⑤⑤：：2024 年 9 月，宜都市卫生健康局开展基层医疗机

构中医药适宜技术推广培训。

聂家河镇中心卫生院望佛山分院从开办到关
停、再到如今恢复后的火热场面，宜都市人大代表
周心平、刘蓉是最有发言权的两位见证人。据他
们介绍，望佛山集镇位于聂家河镇，与另外三个乡
镇接壤，辐射周边 8 个村的近万名群众，聂家河镇
中心卫生院于 2005 年在此成立了分院。2020 年
新冠疫情来袭，该分院因基础设施陈旧、常驻医护
人员不足，不能满足疫情防控需求，于 2020 年 1 月
25日关停。

望佛山分院停办后，不到一年时间，大家就开
始议论纷纷：“一边是有需求的患者，一边是闲置
的场地和设备，这不是很矛盾吗？”“要对基础设施
提档升级，不能一关了之！”

周心平和刘蓉在宜都市人大常委会每年组
织开展的代表走访选民活动月中 ，听到最多的
意见就是望佛山分院的停办问题。“如何让群众
看病方便快捷有保障？”一直是萦绕在周心平、
刘蓉心头的一个结。为此他们多次开展调研活
动，一方面深入了解群众的想法，一方面到卫生
主管部门咨询相关政策 ，但推动解决问题的措
施 和 办 法 都 因 为 当 时 疫 情 防 控 的 严 峻 性 而 搁
浅 。 时 隔 3 年 ，疫 情 形 势 好 转 ，周 心 平 、刘 蓉 认
为 时 机 成 熟 了 ，在 2023 年 1 月 宜 都 市 九 届 人 大
三次会议上 ，他们与其他市人大代表联名提出
了《关于建立聂家河镇望佛山特色专科门诊的
建议》。该建议对恢复开办门诊的迫切性进行
了分析 ，并提出要充分考虑农村居民对中医理

疗、慢性病治疗、老年人医疗康养等需求，以中
医药服务为主，建立特色专科门诊，要提供必要
的应急医疗保障等。

会后，《关于建立聂家河镇望佛山特色专科门
诊的建议》转交市卫健局办理，该局迅速组建办理
专班。专班成员根据《宜都市人大代表建议办理
实施办法》，与属地镇政府、村委会多次沟通协商，
达成一致意见：由市卫健局投资 20 万元对原望佛
山分院进行维修改造；由聂家河镇中心卫生院负
责安排 6 名医务人员承担望佛山分院医疗业务工
作，并对分院实行统一业务管理；由市中医医院安
排 1 名医师每周二在分院坐诊。在建议办理过程
中，周心平、刘蓉两位代表多次受邀到现场，他们
也格外留心村民们的看法和反应，又陆续收集到
有关分院周边环境和配套设施等方面的意见和建
议，并及时将这些建议通过聂家河镇人大转交到
聂家河镇政府。镇政府高度重视，很快拨付近 8万
元将集镇通往分院的道路进行硬化、修建污水处
理系统和停车场，又投资 7 万元购买熏蒸机、煎药
包装一体机等中医科设备。

在多方共同努力下，闲置 3年之久的望佛山分
院于 2023 年 5 月 29 日重新开放。当天，市融媒体
中心《代表建议办理直通车》专题栏目对相关情况
进行了宣传报道，面对记者的采访，周心平由衷地
感叹道：“望佛山分院的恢复和运行，是‘民声’变

‘民生’的真实写照，附近的群众有了最便捷的‘医’
靠，再也不用为看病难发愁。”

聚焦民之所盼 促推中医药创新发展
■ 本报通讯员 王美林 刘 斌 孙大勇

图片说明

缘起：代表建议解决群众呼声

古人云：“不谋全局者，不足谋一域。”在《关于
建立聂家河镇望佛山特色专科门诊的建议》督办过
程中，宜都市人大常委会副主任刘建宏要求市政府
及相关部门举一反三，对全市中医药门诊设点布局
进行全面排查和优化，推动中医服务向村、社区延
伸。他在督办会上强调：“望佛山分院特色中医专
科门诊要可持续、良性发展，必须有全市中医药高
质量发展作支撑，如果这个分院再因医疗服务能力
不达标而停办，就会让人民群众看笑话。”

为了促进工作的深入推进，2024 年 6 月开始，
宜都市人大常委会组建调查组，多次对全市中医药
发展情况开展专题调研。调查组坚持以问题为导
向，通过现场察看、随机访问、集中座谈等形式，全
面了解乡镇卫生院中医馆和村卫生室中医阁建设
及运行情况，提出了一系列“补短板、强弱项”的具
体措施。调查组成员一致认为，要做好覆盖全民和
全生命周期的中医药服务，首先是要大力提升龙头
中医医院医疗服务能力，同时让综合医院中医重点
专科品牌特色得到彰显、中医适宜技术推广服务质
效更加优化。

2024 年 7 月 30 日，宜都市九届人大常委会第
二十六次会议听取和审议了市政府关于全市中医

药发展情况的报告。在肯定成绩的同时，常委会组
成人员指出了全市中医药工作在政策驱动力、队伍
建设、产业发展后劲等方面存在的不足，有针对性
地提出了审议意见。审议意见发出后，市政府高度
重视，围绕审议意见中指出的问题和提出的建议进
行研究，制定相应措施，列出整改清单。

只有做好整改见效后半篇文章，才能真正将“问
题清单”“建议清单”“整改清单”转变为“履职清单”

“成效清单”和人民群众的“幸福清单”。宜都市人
大常委会推行循环监督法，通过“监督―落实―再
监督―再落实”的方式开展跟踪，全面提升监督实
效。在《宜都市人大常委会 2025 年监督工作计
划》中，“督办常委会听取和审议的市人民政府关
于全市中医药发展情况报告的审议意见研究处理
情况”已纳入跟踪监督议题，同时将市卫生健康局
列为 6个被评议部门之一。

刘建宏表示：“在接下来的跟踪监督中，我们
将对照之前专题调研提出的对策和措施，持续推
动构建融预防保健、疾病治疗和康复于一体的中
医药服务体系，让中医药工作更快更好地融入全
市经济社会发展、融入医疗卫生服务体系、融入人
民群众健康生活。”

追踪：一域之谋助推全域之治

定格：国之瑰宝守护人民健康
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